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□ 本报记者 石如宽

6月6日，端午节前一天，寿光历史文化中心
迎来了潍坊健康街小学、寿光侯镇地沟小学、逐
峰研学旅行多个团体的参观。寿光历史文化中心
讲解员李春燕负责为学生讲解，一天下来，微信
运行显示步行超过2万步。

“一圈看下来，感觉比让孩子在家看电视玩
手机有意思多了。新鲜的历史知识，激发了孩子
探索的动力。”地沟小学五年级学生李文勇的爸
爸李亚辉说。

“感觉就像上了一堂历史课，但是比看历史
书更生动、更有意思。又像是进行了一次时空穿
梭，和古人有了交流。”李文勇说。

寿光历史文化中心始建于2013年3月，2016年
11月起试运行。该中心建有圣贤宝殿、镌文山房
等五个单体建筑，总建筑面积40000余平方米。
圣贤宝殿包括寿光历史文化展馆、圣贤拜谒大
殿、名宦馆以及乡贤馆四部分。镌文山房内设有
珠玑堂、艺庵堂、敝帚堂、甘珍堂、集怪堂、推
挹堂、哲源堂、哙唔堂八个古玩字画展厅。

“历史文化中心是一处集社会教育、文化传
承、学习交流、观光旅游于一体的重点公益文化
项目。我们想让现代人，特别是年轻人感受到传
统文化的魅力，了解寿光历史。”寿光历史文化
中心主任刘多成说。

据统计，从2019年春节至5月底，前来参观
总人数达到16459人次，参观团队57个，研学团
队总数37家，研学人数超过6000人。

学生前来研学时，寿光历史文化中心不仅为
学生展示历史文化，还根据学生年龄、爱好，提
供拜师礼、谢师礼、握手礼、感恩礼。“置身之
中，礼节完毕，往往师生、父子眼中感动得流
泪，完成了一次感恩的洗礼。这在别的地方很难
体验到，也是我们发挥传统文化的作用，增加了
师生、家庭的感恩情怀。”刘多成说。

李春燕发现，小学生喜欢的事物有静山、寿
光的来源等。静山是一座高出地面0 . 6米的山，
一度成为山中的“网红”。而寿光的来源，也引
起学生的好奇。史书记载，闾丘祈寿这个故事更
为接近寿光的来源。

文家中学八年级十二班学生韩童参观完历史
文化中心，有了很多感悟。“我觉得晚清软弱无
能，一无是处。通过研学，我懂得了很多新知
识，也对知识有了新的看法和理解。懂得了学习
不仅仅限于课本知识，要结合生活，获取新
知。”韩童说。

□记者 石如宽 报道
本报寿光讯 6月7日、8日高考期间，寿光

现代中学西门，寿光农村商业银行、寿光善德公
益服务中心的志愿者，为高考学子和家长免费赠
送饮用水。

一件红马甲，一条蓝丝带，温暖一座城。高
考期间，寿光农村商业银行总部与大世界支行、
善德公益联合开展了以“情系蓝丝带 助力高考
行”为主题的服务高考志愿活动。在寿光市主要
考点设立爱心助考服务站，为执勤交警、考生及
家长免费赠送饮用水。银行的志愿者对前来陪考
的家长讲解识别假币、防范非法集资等金融知识
及存贷款等金融产品。

□记者 戴玉亮 石如宽 报道
本报寿光讯 6月3日至9日这周，寿光农产

品物流园蔬菜价格定基指数为87 . 81点，较上周
92 . 93点下跌5 . 12个百分点，环比跌幅5 . 5%，同比
跌幅21 . 6%。

监测的10大蔬菜类别指数中，5类下跌4类上
涨1类持平。其中，下跌明显的类别是茄果类、
甘蓝类、瓜菜类，环比跌幅分别是 1 8 . 9 %、
13 . 9%、11 . 9%。上涨明显的类别是白菜类、叶菜
类，环比涨幅分别是16 . 7%、14 . 8%。水生类持
平。

周指数继续走低，主要原因有三个方面。一
是随着夏季深入，各地蔬菜产量不断扩大，在供
给宽裕、终端需求转弱的情况下，菜价势必下
行。二是端午小长假期间，市场购、销客户均较
少，蔬菜销量不足，菜价维持低位。三是气温升
高给蔬菜储存带来困难，特别对绿叶类蔬菜影响
较大，菜农及销售商为避免高温腐坏，一般选择
低价销售来促销量。

进入夏季，雨水、高温天气会给蔬菜的生长
带来一定影响，特别是设施大棚蔬菜受天气因素
影响产量下降，价格或许有所反弹。预计，短期
内蔬菜价格指数下跌的空间不会太大。

□ 本报记者 戴玉亮 石如宽

从去年6月至今年5月30日，寿光市行政审
批局规划建设科二组和五组的窗口负责人吴长
福受理或审核的业务达到1724件。而之前在寿
光住建局行政窗口工作时，吴长福负责太阳能
建筑一体化审查业务，以及太阳能验收，审查
业务一年办件量仅50件左右，太阳能验收出现
场二三十次。

2018年6月8日，寿光市行政审批局正式成
立，吴长福成为其中一员。

“对比原来一年的办件量，现在业务增加
了30多倍。担子重，压力大，每天忙忙碌碌，
每项事情都力求完美。”吴长福说。

来到行政审批局后，吴长福受理或审核的
事项从4个逐步增加到8个，再增加到目前的18
个。除了太阳能一体化事项之外的17个业务，
他都要从零开始学习。一年来，除了正常办理
业务之外，吴长福针对每个审批事项对照法律
依据，按照流程，研究上传材料，熟悉操作平
台。除自学之外，他还向业务主管部门领导和
业务骨干学习。

“原来基本上是等门服务、被动服务，甚
至看情绪办事，服务态度、办事效率说得过去
就行。现在无论办什么事情，面对什么样的
人，我都是平等对待，主动为办事群众考
虑。”吴长福说。

和吴长福一样，寿光市行政审批局众多工
作人员有了巨大变化。自成立以来，寿光市行
政审批局着力提升工作人员综合素质，出台了
工作人员综合素质全面提升考核办法。加分项
目分为勤政指数、进取指数、传播指数、创优
指数和创新指数五个方面，扣分项目有17项，
内容包括不按规定着装、仪容不整、上班期间

玩游戏、群众评议不满意、无故不参与学习
等。

“通过数据化管理，精准化激励，动态化
调整，提升员工综合素质，塑造审批人员良好
形象，营造更优的营商环境。”寿光市行政审
批局局长王利说。

如今在寿光市行政审批局社会事务科业务
窗口，任何一个窗口都可以办理大到社会团

体、医疗卫生机构设立审批这样的业务。社会
事务科承接了原属交通、卫健、教育、民政等
13个单位的91项审批业务。每名窗口人员都能
综合受理、一窗办完，做到了“一次申请、一
号管理、一窗发证”。

“目前，我们已用无差别受理方式办结
事项1200多件，并持续倒逼窗口人员打通业务
壁垒、跨越专业鸿沟，提高素质能力，培养

出 一 批熟悉业 务 、 能 力 突 出 的 ‘ 全 科 能
手’。”寿光市行政审批局社会事务科负责人
王绣琦说。

6月2日，寿光市委收到寿光富泓汽车销售
服务有限公司董事长付学东的感谢信。3月28
日，富泓汽车工作人员到寿光政务服务中心不
动产窗口办理抵押登记业务。该业务必须由全
部土地共有人当面签字才能办理。但因两名共
有人远在青岛，无法第一时间到达。3月29日
是周五又是月底，当天办不了登记，当月贷款
就无法发放。面对这种情况，不动产窗口派出
2名工作人员奔赴青岛办理了业务。

寿光市行政审批局对不动产窗口发出表扬
通告，并在政务服务中心大厅屏幕滚动播放。
“表扬既是动力也是压力。行政审批局的考核
对我们是约束，也促进我们的工作。”寿光市
不动产登记中心主任孟祥明说。

据了解，不动产登记窗口每天上午都在上
班前15分钟开晨会，汇报昨天工作中存在的问
题，安排当天的任务，强调工作纪律。现在提
前上班，延迟下班，已成为不动产窗口工作人
员的习惯。

据介绍，寿光市行政审批局办公室对各科
室工作人员的举止行为、语言规范、办公秩
序、严守纪律等方面提出明确要求。该局考核
监督科通过设置满意度测评卡、监督电话和意
见箱，增强对窗口工作人员服务质量、服务态
度以及廉政行为等方面的监督约束力度。

“起初迫于单位制度的压力，我们不得不
穿工装，不能这样不能那样。但随着时间的推
移，我发现，审批服务人员穿上工装也是一道
亮丽的风景。正因为有了制度的约束，我们才
能从各方面改变自己。”寿光市行政审批局规
划建设科的孟换换说。

□ 本报记者 戴玉亮 石如宽

6月6日上午，山东圣宏香苑农业科技有限
公司西毕园区，寿光市蔬菜质量安全网格化
监管员刘静伟走进大棚，随机摘取了两个贝
贝南瓜，当场用塑料袋封口，贴上带有编码
的封条。走出大棚后，圣宏香苑办公室主任
王晓雯拿着贴好封条的南瓜，刘静伟拍了照
片。

“每一个大棚的样品，都有一个单独的塑
料袋，都贴上封条，还要拍照，做好详细记
录。我们严格按照检测抽样流程走，确保中间
不换样。”寿光市农业农村局农产品质量办公
室的韩宇说。

当天，46名蔬菜质量安全网格化监管员来
到侯镇的西毕村、李桥村，对大棚蔬菜抽样检
测。西毕村共有158个蔬菜大棚，李桥村有102
个蔬菜大棚，蔬菜以黄瓜、丝瓜居多。

“早上6：50我们就到了大棚，趁着大棚
户干活的时间，我们抓紧工作，到10点就完成
了抽样工作。”韩宇说。

今年，寿光出台蔬菜质量安全网格化监管
实施方案，通过网格化监管机制实现市、镇、
村“三级全覆盖”，强化综合执法，确保蔬菜
种植户抽检覆盖率100%，蔬菜市场经营业户抽
检率100%，蔬菜产品检测合格率稳定在99%以
上。

据了解，目前寿光已招聘56名网格化监管
员，租赁车辆28辆。“我们将采取集中抽检方
式，对全市15个镇街区随机选择1至3个村进行
一次全覆盖抽检，每周可抽检样品3000批次，
全部进行高质量定性检测。”寿光市农产品质
量安全协调服务中心主任尹国美说。

6月6日上午10点，取自西毕村、李桥村的
蔬菜检测样品全部送至寿光检测集团高通量质
谱农药残留快筛平台实验室。这个平台，仅需

20秒即可检测农产品中的农药残留，且一次性
筛查农药种类多达290种以上。

“以前抽样检测用的是抑制率检测办
法，有些成分检测不出来。用高通量检测方
法，可以精准检测多种农药残留，一天可以
检测1000多个样品。”寿光检测集团快检部主
任李凤芹说，如果发现样品农残超标，再对
该样品进行定量定性分析，执法部门也将跟上
执法行动。

据介绍，除了全市的蔬菜质量安全网格化
监管员，寿光15个镇街区也都设有镇级网格安
全监管员。目前，已有10个镇街聘请寿光检测
集团提供第三方检测服务。

“我们依托高通量实验平台，为1000多家
村头地边蔬菜交易市场和农村集市提供快速检
测服务，每年可快速检测蔬菜样品 2 0万批
次。”寿光检测集团董事长王德亭说。

为加强农产品质量安全的网格化管理，今

年圣城街道统一制定了大棚标志牌和合格证，
对每一个大棚挂牌。圣城街道北夏村，赵国胜
的大棚入口，有个标志牌，上面写着姓名、建
棚时间、种植品种，以及蔬菜的上市时间等。
赵国胜每次卖菜都有一个合格证，合格证一式
三联，菜农留一份、蔬菜批发商留一份、菜走
到哪里跟一份。

“从大棚到市场，这个合格证像名片一样
一路跟随，一路可以追溯，收菜的收得放心，
买菜的吃得也安心。”赵国胜说。

“大棚标志牌为网格化监管、抽样检测等
提供方便和可靠依据。合格证作为蔬菜的身份
凭证，是生产、销售、买卖可追溯凭证。”寿
光市农业农村局局长李秀欣说，“用最严谨的
标准、最严格的监管、最严厉的处罚、最严肃
的问责，全力保障蔬菜质量安全，努力把‘寿
光蔬菜’做成全国最安全最放心的标杆品
牌。”

□ 本报记者 石如宽 戴玉亮

5月27日8点30分，载有2600吨原油的列车
缓缓驶入鲁清石化铁路专用线站台。这标志着
鲁清石化铁路专用线路正式开通运营。“专用
线建成通车，每列火车运输可减少80台次汽车
运输，缓解了公司运力紧张，并降低了运输成
本。”鲁清石化有限公司副总经理马千鹏说。

铁路专用线是鲁清石化120万吨轻烃综合
利用项目的配套建设项目。“这是我省重点新
旧动能转换项目，是鲁清石化由炼油型向经济
化工型转换的重要一步。目前，120万吨轻烃
综合利用项目已经进行了地下基础施工，总交
工期是2020年底。”马千鹏说。

目前，寿光鑫乐化工有限公司年产100万
吨油漆助剂加工项目正在进行设备的安装与调
试。项目投产后将为下游企业提供原材料供
应。该项目采用最先进的生产方法，产品属于
环保型产品，无毒、无三废污染，能耗低、成
本低。鑫乐化工总经理曹绪江说，项目全部建
成后可实现销售收入100亿元，利税12亿元，利
润5亿元。

在高质量发展中，寿光不断让传统动能焕
发新生，让新动能接力领跑，推动经济发展由
规模数量型向质量效益型转变。

在山东华源触控显示科技有限公司生产车
间，一块块玻璃经过基板生产线成为高标准
LCD背光源。华源触控可以生产汽车上用的
ETC，银行U盾、遥控器等的显示屏。

成立于2017年的华源触控，新上自动化设
备，用机械手臂代替人工。目前该公司可年产
1200万件产品，并与北京握奇数据、深圳金溢
等多家大型企业建立长期战略合作关系。

“今年，我们将产品生产范围向上游拓
展，引进新型半导体智能制造项目，填补国内
超薄LCD背光源生产技术空白。”华源触控负
责人张志强说。

据了解，去年以来寿光立足本地实际，高
点定位，强化重点产业项目，实施高端高质高
效发展战略。金玉米生物科技产业园项目，主
设备已安装完毕。项目投产后，将新增营业收
入66 . 4亿元、利税17亿元。英利公司年产3万吨
溶剂法纤维素纤维项目，去年已建成1 . 5万吨
产能。其产品瑛赛尔纤维质量稳定，产品供不
应求。目前第二条生产线正在建设中，预计11

月投产运行。
加快推进新旧动能转换，核心是科技创

新，关键在项目。今年3月，寿光集中开工27
个重点项目，总投资209 . 7亿元，涉及医养健
康、高端化工、新材料、装备制造、新一代信
息技术、智慧物流、品质蔬菜等多个领域。
“这些重点项目的开工，将进一步加快产业集
聚、提升产业质态，为推动高质量发展注入强
劲动力。”寿光市工业和信息化局局长张国峰
说。

新旧动能转换，寿光求新不舍旧，以原有
产能更新推动转型升级。坤隆石油机械股份有

限公司引进美国哈斯、日本马扎克等数控加工
中心设备，对原有设备进行了自动化改造，通
过转型升级，企业的总体产能提升30%。

山东国威智能设备有限公司致力于智能设
备及无人车间，其生产的纸箱码垛机器人、全
自动纸板打包机、全自动物流及仓储系统等已
销售至德国、法国等欧洲市场。“用设备来替
代人，构建一个无人车间。把人更多地集中在
研发、服务上。”国威智能总经理侯象洋说。

在推动重点项目建设、激发传统产业新活
力的同时，寿光通过强化企业创新能力、提升
研发水平，培强壮大企业主体。如今的富康制

药是国家重点高新技术企业，主要从事医药制
剂、原料药、医药中间体、溴化物、海洋生物
5大系列60多个品种的研发、生产和销售，属
于国家重点支持的战略性新兴产业。

近年来，富康制药大力发展海洋科技产
业，形成了年产120吨螺旋藻粉和1亿片螺维素
片的生产能力，并对海洋创新药物曲司氯铵原
料药常用工艺进行了重大技术改进，降低成本
的同时，可新增销售收入6 . 1亿元。“最初，
我们是原料药生产企业。从溴素到原料药增值
在 4倍左右，再从原料药到制剂增值近 1 0
倍。”富康制药董良军说。

寿光蔬菜质量安全实行网格化监管

种菜卖菜，抽检全覆盖

寿光市行政审批局成立一年

窗口人员成为全科能手

旧动能焕发新生，新动能接力领跑

寿光高质量发展求新不舍旧

□石如宽 戴玉亮 报道
山东华源触控显示科技有限公司生产车间，工人正在检测刚下线的显示屏。

□石如宽 戴玉亮 报道
寿光市行政审批局窗口工作人员吴长福(左)，在为群众办理业务。

学生研学
爱去历史文化中心

寿光志愿者助力高考

供给宽裕
蔬菜价格持续走低

□记者 石如宽 通讯员 于洪亮 报道
本报寿光讯 6月1日，山东省电力交易中

心发布6月份月度电量交易结果，国华寿光电厂
获得交易电量3 . 39亿千瓦时。

受省内新旧动能转换、外电入鲁电量增加、
核电投产等因素影响，统调燃煤机组的发电空间
被严重挤压，利用小时下滑明显，调峰深度不断
加大。

面对严峻的市场形势，国华寿光电厂围绕提
质增效目标任务，主动出击，加大市场营销力
度。截至目前，该厂已累计获得2019年电量“粮
票”约90亿千瓦时，发电量及市场占有率均实现
同比提高，为提高机组利用小时数及完成全年发
电任务奠定了基础。

国华寿光电厂

获6月月度交易电量
3 . 39亿千瓦时

■中国·寿光蔬菜指数
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